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В Символе веры мы исповеду-
ем веру в Духа Святаго, называя 
Его Господом, то есть так же как 
Бога Отца и Бога Сына, потому 
что Он истинный Бог, вечен, не-
сотворен, всегда существующий 
с Отцом и Сыном, непрестанно 
почитаемый и прославляемый с 
Ними в единстве Святой Троицы.

Не было времени, когда не 
было Святого Духа, Он пред-
шествует творению, Он «Дух ис-
тины, Который от Отца исходит» 
(Ин. 15:26)

Православное учение испо-
ведует, что Бог Отец есть вечное 
начало и источник Духа, как Он 
есть источник Сына. Тем не ме-
нее Церковь также учит, что свой-
ства происхождения Духа и Сына 
различаются в соответствии с 
различием между «рожденным» 
Сыном и «исходящим» Духом. 

Было много попыток святых 
отцов, вдохновленных Духом 
Святым и имеющих подлинный 
опыт духовной жизни, объяснить 
различие между исхождением 

Духа и рождением Сына. Для нас 
важно знать о разнице между бо-
жественными Личностями и дей-
ствиями Сына и Духа по отноше-
нию к Отцу, а также друг к другу 
и к миру. 

Также необходимо отметить, 
что все слова и понятия о Боге, 
в том числе и об «исхождении» 
и «порождении», только приот-
крывают тайну Святой Троицы, 
а подлинное богопознание от-
крывается лишь в духовном опы-
те богообщения. Люди могут 
каким-то образом понять Бога, 
постольку поскольку Он решил 
открыть Себя. Однако сущность 
Его Триединого бытия остается 
— и всегда будет оставаться — 
непостижимой и невыразимой 
для сотворенных умов и уст. Это 

не значит, что слова о Боге бес-
смысленны. Это означает лишь 
то, что они неадекватны Реаль-
ности, которую стремятся выра-
зить.

 Учение западных церквей об 
исхождении Святаго Духа от-
личается от учения Вселенской 
Церкви, выраженном в Никео-
Цареградском Символе веры. 
Западная церковь внесла допол-
нение в Символ веры и исповеду-
ет, что Святой Дух исходит как от 
Отца, так «и Сына» (filioque). Такое 
добавление для нас неприемле-
мо, поскольку оно противоречит 
Священному Писанию и несовме-
стимо с Православным видением 
Бога, выраженным в святоотече-
ском наследии. 

Святой Дух по существу един 
в своем вечном существовании с 
Отцом и Сыном; и поэтому в каж-
дом действии Бога по отношению 
к миру необходимо действует 
Святой Дух. 

Так, в Книге Бытия о творении 
написано: «Дух Божий носился 

над водою» (Быт. 1:2). Именно 
этот Дух есть «дыхание жизни» 
для всего живого и в особенно-
сти для человека, созданного по 
образу и подобию Божию (Быт. 
1:30; 2:7). На иврите Дух называ-
ется «дыханием» или «ветром» 
Яхве. Это Он делает все живым, 
«жизни Податель», Который сози-
дает и поддерживает вселенную 
в ее существовании и жизни ( Пс. 
104:29; Иов.33:4).

Святой Дух также вдохновлял 
пророков и апостолов к написа-
нию Слова Божьего – Священно-
го Писания. Он посвящал через 
помазание пророков, священни-
ков и царей Ветхого Завета; и при 
наступлении «полноты времен» 
тот же Дух снизошел и почил 
на Господе и Спасителе нашем  

Иисусе Христе, являя Его миру 
как Мессию (помазанника) Бога. 

Так, в Евангелии при первом 
явлении Христа как Мессии — во 
время крещения в Иордане от 
Иоанна Предтечи — Дух Святой 
открывается как нисходящий и 
почивающий на Спасителе «го-
лубь с небес» (Мф. 3:16; Мк. 1:9; 
Ин. 1:32; Лк. 3:22). И начинает 
Господь Свою общественную 
деятельность только после Сво-
его крещения, причем сразу же 
относит слова пророка Исаии о 
Мессии непосредственно к Себе: 
«Дух Господень на мне…» (Ис. 
61:1; Лк. 4:18).

Согласно Священному Пи-
санию, во все дни своей жизни 
Господь «исполнен Духа Свято-
го» — проповедуя, уча, исцеляя, 
изгоняя бесов и совершая раз-
личные знамения и чудеса «в 
силе Духа» (Лк. 4:14).  Даже его 
жертва на кресте совершается 
«Духом Святым» (Евр. 9:14) и Бо-
жественным Духом воскрес Он 
(Рим.8:11) и воскреснут все люди 
(Иез. 37:1–5).

Святые отцы всегда наста-
ивали на коренном различии 
между вечным происхождением 
Лиц Святой Троицы, которое, по 
святому Иоанну Дамаскину, есть 
«дело природы», сама жизнь Пре-
святой Троицы, и миссией во вре-
мени в мире Сына и Духа Святого, 
которое есть «дело воли» общей 
всем трем Лицам. В аспекте пре-
вечном Сын и Дух происходят от 
Отца – «единого источника Боже-
ства». В аспекте миссии во вре-
мени – Сын посылается Отцом и 
воплощается от Духа Святого. То 
же можно сказать и о миссии в 
мире Святого Духа. Он исполня-
ет общую волю трех Лиц, так как 
посылается Отцом и сообщается 
Сыном. Святой Симеон Новый 
Богослов говорит: «Мы говорим, 
что посылается и дается Дух Свя-

той не в том смысле, якобы Сам 
Он не хотел того, но в том, что Дух 
Святой чрез Сына, одно из Лиц 
Святой Троицы, совершает, как 
собственное Свое хотение, то, 
что благоугодно Отцу. Ибо Трои-
ца Святая нераздельна по есте-
ству, существу и хотению».

В день Пятидесятницы Святой 
Дух сходит на учеников Христа в 
виде «языков, как бы огненных», 
со звуком, «как бы от несущего-
ся сильного ветра» (Деян. 2:1–4). 
Сошествие Духа Святого в Пя-
тидесятницу есть окончатель-
ное исполнение мессианского 
служения Спасителя, рождение 
Его Церкви. Это исполнение вет-
хозаветного пророчества о том, 
что во времена царя-мессии Дух 
Божий будет «излит на всякую 
плоть».

Дело Христа подготавливало 
дело Духа Святого: «Огонь при-
шел Я низвести на землю, и как 
желал бы, чтобы он уже возго-
релся» (Лк. 12:49). Так, Пятиде-
сятница есть конечная цель Бо-

жественного домостроительства 
на земле. Христос восходит ко 
Отцу для того, чтобы сошел Дух 
Святой: «Лучше для вас, чтобы 
Я пошел; ибо, если Я не пойду, 
Утешитель не приидет к вам; а 
если пойду, то пошлю Его к вам» 
(Ин.16:7).

Христос, как глава Церкви, 
возносится в лоно Пресвятой 
Троицы, делает нашу человече-
скую природу участницей Трои-
ческой жизни. И благодаря этому 
Его земное Тело – Церковь – ста-
новится способной к восприятию 
Духа Святого и Его даров, кото-

рые соделывают каждого прини-
мающего подлинной личностью, 
над которой осуществился пред-
вечный замысел Божий. Поэтому 
во Христе мы объединяемся во 
единое тело, а в Духе Святом ста-
новимся различными членами, 
что и явлено было в даровании 
отдельных языков над головою 
каждого из апостолов. 

Только Духом Святым человек 
и мир могут исполнить то, для 
чего они были созданы Богом. 
Все действия Бога по отношению 
к человеку и миру — в творении, 
спасении и окончательном про-
славлении — исходят от Отца че-
рез Сына (Слово) в Святом Духе; 
и спасение человека, его Богопо-
знание, духовное восхождение, 
осуществляется в том же Духе, 
через Сына к Небесному Отцу.

Он есть «Дух жизни» (Рим. 
8:11), «Дух истины» (Ин. 16:13), 
«Дух усыновления» (Рим. 13:15), 
которым Новый Завет записан на 
скрижалях нашего сердца (2Кор. 
3:2-6).

Во Святом Духе люди имеют 
возможность получить дар от 
Бога – духовные плоды: «любовь, 
радость, мир, долготерпение, 
благость, милосердие, веру, кро-
тость, воздержание» (Гал. 5:22-
23), приобщиться Его Божеству и 
наследовать жизнь вечную (Гал. 
6:8), исполнив основную запо-
ведь Христа о любви к Богу и 
ближним, «потому что любовь 
Божия излилась в сердца наши 
Духом Святым» (Рим. 5:5).

Материал подготовил  
протоиерей Павел КИСЕЛЕВ

Православное учение о Святом Духе
«И в Духа Святаго, Господа, Животворящаго, Иже  
от Отца исходящаго, Иже со Отцем и Сыном 
спокланяема и сславима, глаголавшаго пророки»

Никео-Цареградский Символ веры

Исповедуя Божество Святого Духа и прославляя Его со 
Отцом и Сыном, Православная Церковь, таким образом, 
поклоняется Триединому Богу, исповедует веру в Единосущную 
и Нераздельную Троицу.

Христианская Церковь живёт Святым Духом. Только Духом 
является Царство Божие на земле. Он является проявлением 
того, что Божья жизнь, истина и любовь пребывает с людьми. 
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Отец Роман! В этом году мы 
отмечаем большое событие 
– десять лет со дня возрож-
дения Выборгской Епархии. 
Какие, на Ваш взгляд, самые 
главные события произошли в 
нашей Епархии за это время?

Дорогие братья и сестры, чи-
татели нашей газеты. Важно рас-
сказать о сути этой церковной 
реформы, которая сейчас про-
исходит в Русской Православ-
ной Церкви. Сейчас завершается 
процесс разукрупнения Епархий. 
Т.е. идет разделение митрополий 
и создание новых самостоятель-
ных Епархий в общей структуре 
митрополии. Суть этой реформы 
в том, чтобы Епископ был ближе 
к людям. Чтобы в Церкви появи-
лось больше Епископов, и чтобы 
они были ближе к приходским 
общинам. Этой цели реформа, 
несомненно, достигла. В этом 
ее главная необходимость. Че-
рез реализацию этой реформы, 
которую осуществляет Священ-
ный Синод по благословению 

Святейшего Патриарха Кирил-
ла, мы восстанавливаем древ-
нюю структуру Церкви, которая 
выражалась в том, что каждую 
приходскую общину возглавлял 
Епископ. Это правильное устро-
ение Церкви, потому что Епископ 
является совершителем всех 
Таинств. Он является Апостоль-
ским преемником, и его духов-
ная сила, сила его молитвы, 
благодать – необыкновенны. Где 
Епископ – там полнота Церков-
ной жизни. По слову Киприана 
Карфагенского: «Где Епископ – 
там и Церковь, где Церковь – там 
Епископ». 

Что же касается именно на-
шей Епархии, то самое важное, 
эпохальное событие – это воз-
рождение Коневского монасты-
ря. В нашей Епархии есть ду-
ховная и культурная жемчужина 
– это наш любимый Коневский 
монастырь, который находится 
под покровом Пресвятой Бо-
городицы и под молитвенным 
предстательством преподобно-
го Арсения Коневского. Божия 
Матерь через нашего Епископа 
удивительным образом возро-
дила этот монастырь. Это чудо, 
это молитвенный подвиг нашего 
Епископа. 

За эти 10 лет в каждом благо-
чинии произошли свои радост-
ные свершения, есть маленькие 
победы, которые выражаются в 
строительстве храмов там, где 
их никогда не было. Ведь церков-

ная жизнь, всё служение Церкви 
исходит из храма. Есть храм – 
значит, есть люди, есть храм – 
значит, есть просветительское, 
миссионерское служение, есть 
работа с детьми. Нет храма – 
ничего этого нет. Где есть храм, 
там развивается духовная жизнь. 
Там люди находят Бога и жи-
вут с Ним. В нашем благочинии 
за это время построено десять 
храмов. Они разные. Есть очень 
красивые, буквально шедевры 
архитектуры. Таким примером 
служит храм святого Александра 
Невского в поселке Романовка. 
В основе этого проекта лежат 
эскизы знаменитого архитекто-
ра Константина Тона. Есть более 
скромные храмы, но которые 
буквально жизненно необходи-
мы. Которые возводились очень 
быстро, и именно там, где они 
были особенно нужны. Мы мо-
жем вспомнить храм Святого Ан-
дрея Первозванного в Красной 
Заре, равноапостольного князя 
Владимира в Щеглово, святите-

ля Спиридона Тримифунтского в 
Борисовой Гриве, великомуче-
ницы Ирины в Ириновке и другие 
места. Это наша радость. Это 
торжество веры Православной. У 
меня в памяти все эти моменты 
строительства – какие-то чудес-
ные обретения. В моем сердце 
навсегда останутся чудеса, че-
рез которые Господь строил эти 
храмы, а мы лишь исполняли Его 
волю.

А как за это время измени-
лись прихожане? Изменилось 
ли отношение людей к Церкви 
от того, что храм стал рядом, 
буквально в пешей доступ-
ности? Находит ли отклик в 
сердцах людей то служение, 
которое осуществляет Цер-
ковь — образование, мило-
сердие, воскресные школы и 
молодежное служение?

Когда Храм в пешей доступ-
ности — это правильная модель 
современной церковной жизни. 
Потому что современный че-
ловек — это не человек из со-
ветской эпохи. Мы совершен-
но разные, у нас разные ритмы 
жизни, разная занятость. Сейчас 
житейская суета по разным при-
чинам так закручивает человека, 
что у него не остается свободно-
го времени ни на что. Здесь есть 
вина и самого человека, что он 
поддается этой суете, но есть 
и сам ритм жизни, в который ты 
попадаешь как в лифт, с кото-
рого ты не можешь ни сойти, ни 

спрыгнуть. И это бесконечный 
поток и необходимых дел, и дел 
мнимой важности. Поэтому если 
храм находится рядом, то это 
облегчает жизнь человека, ему 
не надо пользоваться транспор-
том, это экономит время и этим 
проявляется уважение к челове-
ку. Т.е. Сам Господь приходит к 
человеку.

Скорее, изменились наши 
внешние обстоятельства. Когда 
за веру перестали преследовать, 
это облегчило жизнь людям. 
Из запрещенной Церковь вдруг  
стала узнаваемой и близкой для 
человека. И это очень сильно из-
менило жизнь приходскую. Был 
снят дамоклов меч, который до-
влел над людьми и не давал им 
ходить в храмы.  Перестала быть 
актуальной пропаганда в совет-
ских СМИ, что религия — это 
опиум для народа и удел слабо-
умных. Такой гнет мало кто вы-
держивал. Меня лично во Пскове 
так лишили возможности иподья-
конствовать митрополиту Иоанну 
(Разумову). Однажды Владыка 
служил Божественную литургию 
в Троицком соборе, где служил 
мой отец. И уполномоченный 
по делам религии спросил, что 
здесь делают несовершеннолет-
ние, почему они участвуют в Бо-
гослужении? Пускай они сначала 
вырастут, а потом сами опреде-
лят свой выбор. 

А как сейчас люди приходят 
в храм?

Вы знаете, приход человека к 
Богу и сейчас, и во все времена 
– это чудо воздействия Боже-
ственной благодати на человека. 
И это не подчиняется никаким 
законам и анализам. В каждом 
случае это неповторимая исто-
рия, чудо Божие. Каждую неде-
лю, может, даже каждый день я 
встречаюсь с людьми, выслуши-
ваю их истории. Буквально на 
днях я беседовал с одной жен-
щиной. Она пришла со своим зя-
тем. Дочка этой женщины попала 
под воздействие какого-то цели-
теля-психолога, ушла из семьи, 

перестала общаться с матерью и 
переехала в дом к этому психо-
логу. И вот мы беседовали, и я ей 
подсказывал духовные моменты, 
как вернуть дочь. И в какой-то 
момент я спросил у неё: 

– Вы понимаете, что если бы 
не случилось этой беды, то Вы 
бы и в храм никогда не пришли? 

И она согласилась с этим. И 
дай Бог, в следующий раз они 
придут на Исповедь, на Прича-
стие, а там и дочка вернется. Вот 
такая одна история. Так что люди 
приходят в Церковь по совер-
шенно разным причинам, и мы 

должны содействовать Господу 
в этом процессе спасения че-
ловека для вечности, не мешать 
Ему. Но самое главное действие, 
конечно, оказывает Бог.

Как поменялась сама Цер-
ковь за эти десять лет? 

А Церкви что меняться? Она 
исповедует те же догматы, кото-
рые незыблемы, непоколебимы. 
Она не должна меняться в сво-
ей основе, в своем учении. Это 
самая постоянная структура. А 
в своем служении людям – это 
другое дело, в этом Церковь, 
конечно, поменялась. Если срав-
нить детские годы моей жизни, 
когда я наблюдал, как живут 
священники, то, во-первых, мо-
бильных телефонов не было, не 
было такой молниеносной свя-
зи между людьми, не было ин-
тернета. Поэтому существуют 
сейчас другие возможности для 
миссии. Но я бы не сказал, что 
это принесло какое-то весомое 
благо для нас, что это поменяло 
к лучшему людей, к которым мы 
обращаемся. Что касается мис-
сии Церкви среди молодежи, 
то что мы видим, встречаясь с 
детьми в старших классах шко-
лы? В большей степени это уже 
потерянное поколение, оно все 
живет в чатах, в интернете, в их 
виртуальном мире. В этот реаль-

ный мир они возвращаются толь-
ко для удовлетворения телесных 
потребностей. 

Церковь открыта к диалогу 
с людьми, во всех сферах, где 
только можно, она проявляет 
свое миссионерское, катехиза-
торское служение, молодежное, 
социальное. В этом всем и за-
ключается наша деятельность 
и, конечно, эта деятельность 
совсем другая по сравнению с 
теми возможностями, которые 
были в советское время. 

Но знаете, что очень важно? 
Вот мы рассуждаем о служе-

нии Церкви, но вы поймите, что 
главная сила Церкви не в этом. 
Главная сила в духовной красо-
те, в крепкой вере, в благодати 
Божией. А иногда в том служе-
нии, в котором мы все время 
стараемся преуспеть и проявить 
себя, мы забываем о духовности, 
и происходит угасание духовной 
сути церковной жизни. А жизнь 
церковная должна происходить 
в тишине, в молчаливости, со-
средоточенности, внимании и 
молитве. В этом главная миссия 
Церкви, в этом её сила.  

Отец Роман! Что бы Вы хо-
тели пожелать духовенству и 
прихожанам?

 Ну а пожелать нашим чита-
телям я хочу по-настоящему по-
любить молитву, жить молитвой. 
Пожелать не чувствовать себя 
чужими в Церкви, не чувствовать 
себя пришедшими лишь в гости к 
Богу. Чтобы не укреплялась тен-
денция в приходской жизни, что 
Церковь всем должна: напоить, 
накормить, организовать палом-
нические поездки, воскресную 
школу. На самом деле ничего она 
никому не должна и не обязана! 
Церковь должна будить совесть 
людей и напоминать о грехах, 
помочь человеку их осознать и 
получить от них освобождение 
и исцеление. А все остальное 
для церковной жизни, наоборот, 
люди должны устраивать. Для 
этого и нужна церковная общи-
на. А когда этим занимается на-
стоятель, то прихожане превра-
щаются в иждивенцев, такое, к 
сожалению, часто происходит во 
многих приходах. Правильный 
пример мы легко можем най-
ти в нашей истории. Строители 
нашего храма – князья Павел и 
Елена Всеволожские – строи-
ли наш храм исключительно на 
свои личные средства, которых, 
как мы видим из архивов, им 
тогда не хватало. Поэтому храм 
был построен уже после смерти 
князя Павла. При этом в своем 
прошении княгиня Елена писала 
митрополиту, что храм не ляжет 
бременем для митрополии – все 
средства на строительство хра-
ма и на оплату жалования духо-
венства она возлагала на себя.

Дай Бог, чтобы наш приход 
проявлял совсем другое отноше-
ние к Церкви, делами доказывая, 
что храм нужен людям, что храм 
– их родной дом, о котором они 
заботятся и делают всё, чтобы 
духовная жизнь была на высоком 
уровне!

Первое десятилетие возрождённой Епархии
 В этом году мы отмечаем первый юбилей очень важного события – 10-летие возрождения Выборгской Епархии. О тех изменениях, которые 
произошли в жизни Церкви, мы попросили рассказать благочинного Всеволожского округа, настоятеля храма Спаса Нерукотворного 
Образа на Дороге Жизни протоиерея Романа Гуцу.
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Ирина Козлова
После того как мы с мужем на-

чали своё воцерковление, пер-
вое, что я вспоминаю, – великая 
радость от того, что наконец-то я 
могу ни о чем не переживать. Мне 
было так светло, радостно и легко 
от того, что больше никакие суе-
верия не влияют на мою жизнь: 
неважно, с какой ноги я встала с 
постели и кто перешёл мне до-
рогу. Не надо смотреться в зер-
кало, если я что-то забыла. Т.е. 
не надо выполнять кучу непонят-
ных ритуалов, которые так силь-
но усложняли мою жизнь. Когда 
мы приходили в храм, всегда 
напитывались светлым, добрым 
чувством, Божьей Благодатью. И 
после этого всегда хотелось идти 
вперед, служить Богу, воспиты-
вать детей в Господе. Хотелось 
всех любить и всем помочь. Ког-
да родились детки, то возникали 
определенные трудности. Но я 
четко понимала, что больше чем 
на неделю свою жизнь я заплани-
ровать не могу. Я жила от воскре-
сенья к воскресенью. Всю неделю 
я ждала возможности, чтобы схо-
дить на исповедь и причаститься. 
И после этого у меня начиналась 
новая неделя, в течение которой 
я должна была удержаться в рам-
ках жизни Православного челове-
ка. Старалась жить по воле Божи-
ей. И если я пропускала службу, 
на меня нападала невероятная 
грусть, как будто тебя лишили 
чего-то очень важного. С того 
момента, как моё сердце обрело 
Бога, жизнь стала намного про-
ще. Теперь я живу более мирно и 
спокойно.  

Мария Калупкина
 Со стороны, конечно, вид-

нее, поэтому лучше о моих из-
менениях спросить у родных. Но 
о себе могу сказать, что теперь 
моя жизнь меняется буквально 
каждый день. Я стала более вни-
мательна к деталям, появляется 
чуткость к окружающим. Если 
раньше отношение некоторых 
людей меня скорее озлобляло, то 
теперь я отношусь к таким вещам 
более терпеливо. Это относится 
не только к моим близким, но и к 
коллегам по работе. Я думаю, что 

это самое главное, что меняется 
в моей жизни. И я вижу, что это 
движение не останавливается. И 
несмотря на то что каждый раз за 
богослужением мы читаем все те 
же Евангельские зачала, каждый 
раз в своем сердце видишь новый 
отклик, который накладывается 
на свой опыт, на свою действи-
тельность и открывает, что в той 
или иной ситуации ты поступил 
не так, не по-христиански. Это 
меняет мои взгляды на текущие 
дела и проблемы, которые скла-
дываются в жизни, и учит при-
нимать другие решения, более 
взвешенные, терпеливые. Реше-
ния, которые призваны сохранить 
мир и любовь в сердце.

Светлана Спрингис
Самое главное, что я поняла, 

что я без Бога ничего не могу. Я 
не могу написать стих, не могу 
встать утром, приготовить за-
втрак. Я понимаю, что если на 
то есть Его воля и милость, то у 
меня все задуманное обязатель-
но получится. А если Его воли не 
будет, то как бы я ни старалась, я 

не смогу вообще ничего. От этой 
мысли сначала мне стало страш-
но, некомфортно, а теперь мне 
так даже легче и спокойнее. Вот 
это состояние ребёнка, у кото-
рого есть мудрый Отец, который 
знает, как будет для тебя лучше, 
который сделает все так, чтобы 
тебе было максимально полезно, 
меня окрыляет и придаёт новые 
силы для жизни.

Наталья Кунгурова
Приход к вере очень сильно 

изменил всю мою жизнь. Я обре-
ла смысл жизни, который долгие 
годы перед этим искала. Я по-
няла, что вся наша жизнь дается 
нам для главного – подготовки к 
вечности. А подготовка заключа-
ется в служении другим людям 
и в попытках принести в мир то, 
что поможет этот мир спасти. А 
как можем видеть, этот мир ста-
рательно разрушают гораздо 
большие силы, нежели те силы, 
которые пытаются этому проти-
востоять. 

Я перестала бояться. Потому 
что когда ты начинаешь жить с 
Богом, ты понимаешь, что боять-
ся тебе просто нечего. Господь 
так тебя любит, так о тебе за-
ботится, так ведет тебя по тво-
ей жизни, что что бы с тобой ни 
происходило, это всегда сделано 
промыслительно и с заботой о че-
ловеке. Так как моя деятельность 
связана с творчеством, в своей 
работе я понимаю, что я живу так, 
как желает того Господь. 

Теперь каждое мое утро начи-
нается с простой молитвы: «Про-

шу Тебя, Господи, действуй через 
меня, через мои руки, через мои 
глаза. И я вижу, что благодаря Его 
действию мое творчество стало 
развиваться. Стали появляться 
фильмы, постановки, вокруг меня 
стали появляться люди, которые 
помогают мне на разных этапах. 
И несмотря на большое количе-
ство испытаний, всегда всё за-
канчивалось чередой удивитель-
ных событий, которые я называла 
чудом, которые приводили к не-
вероятным результатам. Которые 
никогда не были бы возможны 
лишь старанием и усердием че-
ловека. 

Это своё понимание я пытаюсь 
реализовать в своих театральных 
проектах. Например, моя послед-
няя постановка «Я – Православ-
ный». Эта тема пришла ко мне 
после долгой молитвы. Я просила 
у Бога ответа на вопрос: как мне 
работать с детьми, чтобы помочь 
им утверждаться в своей чело-
вечности, чтобы укреплять свой 
внутренний стержень. Чтобы раз-
вивать их внутренние нравствен-
ные качества. В этой постановке 
мы постарались разобраться с 
детьми, как же им быть право-
славными. 

Игорь и Юлия Власовы
После того как моё сердце об-

рело Бога, произошло озарение 
в понимании Истины и её насущ-
ности в моей жизни. И эта необ-
ходимость Истины, нужда в её 
познании такие же неотвратимые 
и непреложные, как возникающая 
у нас потребность в хлебе насущ-
ном. При этом стоит отметить, что 
после прихода в храм, после оче-
редной вечерней службы мы бук-
вально физически почувствова-
ли перемену своего восприятия 
мира. Я с ужасом осознала, какая 
глупость царила в моей голове! 
Я в панике стала выкидывать все 
талисманы, пирамидки, монетки, 
которые привозила из поездок 
или дарили друзья. В один мо-
мент стало понятно, что это не 
просто сувениры, и находиться в 

доме им больше невозможно. Я 
поняла, что в моей жизни очень 
много таких вещей, которые меня 
буквально уводят от Бога, а я 
даже этого не замечаю, не при-
давая им особого значения. 

Как Благодать Божия  
меняет сердца людей

В День Сошествия Святого Духа на апостолов мы видим, как резко и кардинально изменилась 
их жизнь. Если чуть больше месяца назад они в страхе прятались в горнице, опасаясь за свою 
жизнь, то теперь они смело выходят на проповедь Благой Вести. И видимым изменением в них 
стала возможность говорить на других языках, о чём даже мечтать не могли бывшие рыбаки. 
Но Благодать Божия меняет каждого человека. И об этих изменениях мы попросили рассказать 
наших читателей. 

В последней беседе перед 
крестными страданиями Го-
сподь обещает послать Утеши-
теля: «И Я умолю Отца, и даст 
вам другого Утешителя, да пре-
будет с вами вовек, Духа исти-
ны, Которого мир не может при-
нять, потому что не видит Его и 
не знает Его; а вы знаете Его, 
ибо Он с вами пребывает и в вас 
будет» (Ин 14:16, 17). 

Митрополит Антоний Сурож-
ский обращает наше внимание, 
что Утешитель в первую очередь 
дарует мир в нашем сердце:

 «Первые слова Христа 
после Воскресения — слова 
успокаивающие: мир вам. 
Того мира, который даровал 
Христос, не мог дать мир сей. 
Мир, который дал Христос, 
наполнил весь дом, остался 
с Апостолами навсегда».

Именно с момента Пятиде-
сятницы, со дня рождения Церк-
ви, Дух Святой пребывает в ней. 
Изначально проявление благо-
дати находило отражение в раз-
личных дарах: чудотворения, ис-
целения, пророчества, общение 

на других языках. Среди первых 
христиан нередко можно было 
встретить людей с подобными 
дарованиями, однако со време-
нем число их уменьшилось, но 
не иссякало никогда.

На протяжении всей двух-
тысячелетней истории Церкви 
Господь выделял праведников 
и наделял их особыми дарами 
для служения людям, ищущим 
утешения и страдающим от бо-
лезней. Начиная с первых апо-
стольских миссионерских путе-
шествий, Дух Святой пребывает 
на каждом верующем христиа-
нине вне зависимости от расы, 
национальной или языковой 
принадлежности. Святость пре-
подобных Серафима Саровско-
го, Сергия Радонежского или 
Александра Свирского имеет 
тот же источник, что и святость 
древних греческих святых Анто-
ния Великого, Василия Великого, 
Иоанна Златоуста. Важнейшим 
элементом для достижения та-
кого состояния является глубо-
кая и сложная работа над собой. 
Каждый человек, уже в земной 
жизни достигший святости, 
предварительно очищает свою 
душу от грехов и страстей. Бла-
годать Святого Духа входит в чи-
стый и готовый сосуд.

Православные христиане со-
единены между собой и со Спа-
сителем через Церковь, тело 

Христово. Святой Дух действует 
в Церкви, направляет Ее в пра-
вильное русло, особенно в таин-
ствах Церкви, которые призваны 
очистить и обновить каждого 
человека. Участие верующего в 
таинстве Евхаристии соединяет 
его мистически со всеми други-
ми верующими.

Целью участия Святого Духа в 
конечном итоге является сохра-
нение Церкви и спасение ее чле-
нов. Господь обещал, что создаст 
Церковь и врата ада не одолеют 
ее (Мф. 16:18), посредством Свя-
того Духа, которого Он послал 
от Отца, Господь выполняет свое 
обещание. Увидеть участие Духа 
Святого в жизни Церкви возможно 
лишь посредством сердца. Только 
молитва, вера, надежда и любовь 
создают из человека достойный 
сосуд для встречи с Богом. Как и 
все в мирской жизни может быть 
достигнуто трудом, так и в духов-
ной жизни необходимо приклады-
вать силу воли для соединения со 
Христом во Святом Духе.

Еще есть очень важный мо-
мент, который так трудно пони-
мается современным человеком. 
В Евангелии мы видим удиви-
тельные слова: «Посему говорю 

вам: всякий грех и хула простятся 
человекам, а хула на Духа не про-
стится человекам».  (Мф 12:31)

Почему хула на Духа лишает 
человека абсолютно всех шан-
сов на спасение, в то время как 
хула на Христа остается без-
наказанной? Ведь и Христос, и 
Святой Дух являются Ипостася-
ми одного и того же Бога-Трои-
цы. Откуда же такое различие в 
последствиях хулы? Под хулой 
на Духа Святого Богочеловек 
Иисус Христос подразумевал 
отрицание, оскорбление Своего 
Божества, а хулой на Сына Чело-
веческого – оскорбление Своего 
человечества.

 Хула на Духа Святого –  
это отвержение человеком 
очевидного действия 
Божественной благодати. 

Тем, что жизненные обстоя-
тельства у него таким образом 
могли управиться лишь Благо-
датью Святого Духа, но при этом 
категорически отрицая влияние 
Господа на свою жизнь – чело-
век сознательно закрывает свое 
сердце для Бога. А спасти того, 
кто с ненавистью отвергает свое 
спасение, не может даже всемо-
гущий Бог.

Материал подготовил 
 иерей Анатолий БОГУТА

В День Святой Пятидесятницы за богослужением мы слышим 
отрывок из Деяний святых апостолов, в котором рассказыва-
ется о сошествии Святого Духа на апостолов. Но Дух Святой с 
тех пор не покидает Церковь Христову и продолжает созидать, 
управлять Церковью, и утешать каждого из нас.

Утешитель,  
Который рядом
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Свято-Троицкая  
Александро-Невская лавра

Лавра была заложена Петром I 
сразу после основания города 
еще до окончания Северной вой-
ны. Император находил много 
общего в своей жизни и житии 
Александра Невского. По этой 
причине идея перевести мощи 
Александра Невского на берега 
Невы возникла сразу после ос-
нования Санкт-Петербурга в 1703 
году. Для этого в 1710 году был 
заложен монастырь – Свято-Тро-
ицкая Александро-Невская лавра, 
на месте, как тогда считалось, ле-
гендарной Невской битвы. После 
победного окончания Северной 
войны император смог воплотить 
задуманное. Петр I лично перенес 
святые мощи и положил их в толь-
ко что построенной церкви на тер-
ритории лавры. Нижний храм был 
освящен в честь Благовещения 
Пресвятой Богородицы, а верхний 
– в честь Александра Невского. В 
день памяти благоверного князя, в 
1753 году, святые мощи были по-
мещены в серебряную раку, изго-
товленную на средства Елизаветы 
Петровны. Стоимость раки была 
огромной – цена трехпалубного 
линейного корабля при его во-
оружении чугунными пушками. 
В 1790 году рака с мощами была 
перенесена в построенный Свято-
Троицкий собор. Сейчас по указу 
Президента РФ рака из музейного 
фонда должна занять свое закон-
ное место в Свято-Троицком со-
боре Александро-Невской лавры. 
Интересно, что в самые первые 
годы строительства от лавры в 
сторону города стали делать до-
рогу для подвоза стройматери-

алов от Адмиралтейства. Одно-
временно стали тянуть дорогу и 
от Адмиралтейства. Так возник 
знаменитый Невский проспект. 
При этом дорога не получилась 
прямой, а имеет изгиб на бывшей 
Знаменской, теперь – площади 
Восстания. Со стороны лавры 
дороги строили пленные шведы, 
а со стороны Адмиралтейства – 
русские мастера. И как мы видим, 
что-то в их расчетах не сошлось. 

Архиерейское подворье  
храма Святой Троицы 
 на Октябрьской набережной

Если каждый житель Петербур-
га хоть раз бывал в Александро-
Невской лавре, то про бывшую 
лаврскую киновию (по-гречески 
– общежительный монастырь), а 
ныне – архиерейское подворье, 
слышали далеко не все. Ещё в 
при строительстве лавры Петр I 
пожертвовал эти земли, но стро-
ительство началось лишь в на-
чале XIX века. Согласно отзывам 

современников, церковь в рус-
ско-византийском стиле имела 
величественный вид и отличалась 
роскошной внутренней отделкой, 
отделка и убранство были испол-
нены весьма тщательно в стро-
гом византийском стиле. Русский 
стиль здания восходит к цер-
ковным сооружениям К. А. Тона. 
«Главный фасад обращен на Неву 
с красивой лестницей о восьми 
ступенях. Также красив снаружи 
храм, поднятый над всей мест-
ностью. Внутренняя отделка его 
весьма изящна, особенно иконо-
стас и живопись» – так об освя-
щении храма писали газеты. Под 
церковью находился обширный 
подвал со сводами, предназна-
ченный для погребения. Святы-
ней храма считался образ Божией 
Матери Всех Скорбящих Радость  
XVII века, привезенный, по пре-
данию, с Афона. Сейчас к былому 
великолепию мы только прибли-
жаемся. К сожалению, во времена 
богоборческой власти храм был 
почти полностью разрушен. 

Собор Святой Живоначальной 
Троицы Лейб-Гвардии 
Измайловского полка

Каждый петербуржец знает 
величественный белоснежный 
собор с синими куполами, что 
находится сразу за Фонтанкой, 
на Измайловском проспекте. В 
годы большевистского режима 
оскверненный: ободранный, за-
топленный, сегодня возрождаю-
щийся, украшаемый, этот Собор 
является настоящим символом 
нашего государства. Ещё в 1732 
году на этом месте появляется 
походная церковь измайловского 
полка – по сути, палатка, скиния. 
В 1754 году была построена боль-
шая деревянная церковь, которая 
была уничтожена большим наво-
днением 1824 года. И в 1827 году 
началось строительство нового 
собора по проекту Стасова. Кури-
ровать строительство взялся лич-
но император Николай I. Первый 
камень заложила лично импера-
трица Мария Феодоровна. И уже 
в 1835 году собор был освящен. 
Позже, во время Первой мировой 
войны (1914–1917), в подвале со-
бора была устроена усыпальница 
для офицеров и солдат, погибших 
на поле брани. 

После революции храм хоть и 
не был полностью разрушен, был 
полностью разорен и осквернен. И 
лишь в 90-е годы прошлого столе-
тия храм был возвращен Церкви, и 
началась его реставрация. И каков 
был ужас, когда в уже почти пол-
ностью восстановленном соборе 
в 2006 году произошел большой 
пожар, который буквально уничто-
жил воссоздаваемый купол. Сей-
час это один из самых красивых 
соборов Санкт-Петербурга, бук-
вально поражающий своим мас-
штабом и великолепием.

Троице-Петровский  
собор

Перв а я церковь С анк т-
Петербурга, давшая название его 
первой площади, и в дальнейшем 
мосту через Неву. Эта церковь 
была основана лично Петром I, 

который постоянно лично забо-
тился о храме и собственноручно 
занимался его обустройством. 
Этот собор неоднократно пере-
страивался из-за пожаров и окон-
чательно был снесен в 1933 году. 
К 300-летию Санкт-Петербурга на 
месте взорванного храма появи-
лась часовня в честь Троицы Жи-
воначальной в память о снесен-
ном Троице-Петровском соборе. 

Свято-Троицкий храм 
города Всеволожска

Троицкая церковь была по-
строена еще в начале ХХ века, 
в то время в пригородной дере-
веньке Рябово. На протяжении 
многих столетий эти земли на-
селяли протестанты, здесь были 
кирхи, а православная церковь 
была лишь в имении князей Все-
воложских. Но с середины XIX 
века на этих землях начинается 

строительство дач, и в летние 
месяцы город нуждался в пра-
вославном храме. Так появилась 
сначала часовня, которая вскоре 
была перестроена в храм. Ин-
тересно, что, несмотря на за-
прет церковной жизни в стране, 
в 1945 году вновь открывается 
Троицкая церковь во Всеволож-
ске. И на протяжении долгих де-
сятилетий Всеволожск оставал-
ся местом притяжения духовной 
жизни, потому что здесь, в отли-
чие от многих городских храмов, 
продолжалась богослужебная 
жизнь. Главная святыня храма – 
образ Божьей Матери «Избави-
тельница» – особо почитаемая 
святыня жителями Выборгской 
Епархии.

Свято-Троицкий Александро-
Свирский мужской монастырь

Эта святыня Ладожской земли 
особо дорога нашим прихожанам. 
На протяжении многих лет мы все 
вместе совершали паломниче-
ские поездки к мощам преподоб-
ного Александра Свирского. Этот 
монастырь затерялся в глухих 
лесах на восточной окраине Ле-
нинградской области. Здесь мно-
го веков назад русскому святому 
было явление Пресвятой Троицы – 
трех ангелов, облаченных в белые 
одежды. За всю историю челове-
чества известны всего два таких 
случая, первый – у Мамврийско-
го дуба, где праотцу Аврааму Бог 
явился в виде трех странников. 
Второй – явление Пресвятой Тро-
ицы преподобному Александру 
Свирскому. Сейчас на месте яв-
ления Святой Троицы расположе-
на часовня, где паломники могут 

набрать освященный песок на мо-
литвенную память об этом удиви-
тельном месте. 

Монастырский ансамбль сло-
жился в XVI — XVII столетиях и 
состоит из двух самостоятельных 
частей — Троицкой и Преображен-
ской, в нем два соборных храма. В 
Преображенском, в приделе Алек-
сандра Свирского, хранятся мощи 
преподобного. Главная святыня 
монастыря, мощи преподобного 
Александра Свирского, покоятся в 
серебряной раке, изготовленной к 
500-летию монастыря. Ежегодно в 
День Пресвятой Троицы их выно-
сят из собора и крестным ходом 
переносят в Троицкий собор, где 
они пребывают несколько дней, а 
потом возвращаются обратно.

Свято-Троицкие храмы нашего края
На Руси всегда строилось много храмов в честь Живоначальной Троицы. До сих пор в Петербурге существуют такие храмы. О некоторых из них, особо 
полюбившихся православным христианам, мы бы хотели рассказать нашим читателям.

Свято-Троицкая Александро-Невская лавра Свято-Троицкий Александро-Свирский монастырь

Свято-Троицкий Измайловский собор

Храм Святой Троицы во Всеволожске

Часовня Святой Троицы


